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4月 26日上午 9点，75岁的
徐宝通来到自家楼下的福安社
区党群服务中心。

这些天，很多居民跟他反映
小区的物业问题。

他带着大家的意见，要跟福
安社区党总支书记李春石说一
说。

组建“银发智囊团”

徐宝通是运河区公园街道
办事处福安社区的居民。

在社区，他还有一个特殊身
份，那就是福安社区“银发智囊
团”的团长。

说起福安社区的“银发智囊
团”，李春石说，那还得从 2016
年说起。

福安社区有安馨家园和福
馨 家 园 两 个 小 区 ，常 住 居 民
8000 多人。李春石说：“这两个
小区的房子，多是廉租房和公租
房，社区管理起来不容易。当时
我们进小区发宣传页，有的居民
拿到宣传页瞅一眼就直接扔
了。”

小区里有居民捡废品或者
将废品堆积在楼道或者单元
门口，李春石和社区工作人员
劝说清理，却遭到当事人的拒
绝。

“像这样的情况，我们不知
道遇到过多少次。”李春石说，

“好好说不行，严厉批评也不行，
我曾经一度因为这些问题很头
疼。”

李春石所在的福安社区，一
共有10名工作人员。

“麻雀虽小，五脏俱全，我
们负责的工作一点儿也不少。”
李春石说，曾经为了解决这些
问题，他们经常去小区里转，找
一些居民聊天，想和居民交朋
友。

“但效果并不好。”李春石
说，偶然一天，他看见小区里几
位老人在闲聊。

“我突然想到，我们小区里
老年人占15%，热心的老年人也
很多，能不能让他们发挥余热？”
李春石说。

于是，2019 年 9 月份的一
天，他把两个小区里比较热心
的几位老年人请到了社区办
公室，把这个想法跟老人们说
了。

“让我没想到的是，几位老
人丝毫没有迟疑，很高兴地答应
了这件事。”李春石说。

因为这些老人的平均年龄
在 70岁以上，所以李春石给老
人们组成的智囊团取了个名字，
叫“银发智囊团”。

“几句话”和
“打一架”

李春石介绍，一位捡废品的
老人跟徐宝通住在一栋楼里。

李春石和社区工作人员曾
劝说这位老人别把废品堆积在
楼道里，遭到了老人的拒绝。

徐宝通上楼下楼时，就会主
动和这位老人打个招呼，随便聊

两句。
在小区活动中心碰到这位

老人时，徐宝通会邀请这位老人
一块儿坐坐。

慢慢地，老人和徐宝通熟
了。

见时机成熟，徐宝通时不时
地跟老人念叨，哪里因为废品堆
积引发了火灾，哪里的废品堆积
堵住了消防通道……

在徐宝通的点滴渗透下，这
位捡废品的老人现在已经能把
当天捡到的废品，当天送到废品
收购站了。

为了让居民生活更丰富，社
区工作人员在小区里安装了乒
乓球台。

乒乓球台就在徐宝通家楼
下。每天早上 6点左右，几位喜
欢打乒乓球的老人，就会切磋一
番。

打乒乓球打到高兴时，几位
老人还会哈哈大笑。

小区里一位年轻人，早上起
得比较晚。他几次听到老人们的
笑声后，把老人们投诉到社区工
作人员那里。

在社区，这位年轻人和几
位老人坐在一起时，各执己见，
说着说着就吵起来。年轻人甚
至要报警并扬言：“再听见他们
这样，我就把乒乓球台拆了！”

情况一下变得比较“激烈”。
知道这个情况后，徐宝通第一时
间担起了这个事儿。

他跟几位打乒乓球的老人
说，以后打球，尽量别大声喧哗。

看到这位年轻人后，他笑着
开玩笑说：“听说你要把乒乓球
台子拆了呢，你要不现在拆？”

年轻人一听，火气也消了。
徐宝通又问了年轻人的作息时
间，并跟年轻人说老人们保证不
再大声喧哗。

在徐宝通几句话劝说下，原
本准备要打一架的双方，把矛盾
化解了。

拉着家常把
问题解决了

李春石说，这就是“银发智

囊团”的魅力所在。
80 岁的张月英也是“银发

智囊团”成员之一。虽然张月英
年纪比较大，但和其他智囊团成
员比起来有独有的优势。

张月英退休前就是一名社
区工作者，知道社区工作不容
易，也更擅长处理居民之间的事
儿。

张月英住的安馨家园小区
有一个西门。因为这个门距离马
路比较近，所以居民们主要从这
里出入小区。

几年前，因为修路，小区的
西门被围挡挡上了。

“居民们出行不方便，很多
人都有意见。”李春石说，当时很
多居民找到社区，向他反映这个
事。

“我理解居民们的想法，虽
然修路挡上西门暂时给居民出
行带来不便，但这其实是为了修
好路居民们以后出行能更方
便。”李春石说，他们为此还专门
在小区里张贴了告示。

尽管这样，还是有很多居民
不理解，甚至有居民扬言，要把

围挡给推了。
张月英从李春石那里得知

了这件事。
做了一辈子社区工作的她，

知道这事儿要解决，还是得靠一
点点做工作。

张月英经常在楼下和别的
老人聊天，唠唠家常。从那以后，
她和其他老人聊天的话题就变
到了“西门围挡”上。

“咱可得支持社区的工作，
人家修路也是为了咱将来更方
便，这阵子不方便忍忍就过去
了，早修好路大伙儿早方便。”张
月英说，那段时间，她总跟老人
们聊这事儿，并且嘱咐老人们回
家都劝劝自家孩子，别因为这事
儿再吵吵。

“没过几天，果然没有居民
再因为这事儿吵吵了。”李春石
说，西门附近的路也很快修好
了。

“其实，这些老人帮我们解
决的都是一些小事，但这些小事
如果不解决，就会造成很大的问
题。”李春石说，他打心眼里感谢
这些老人，因为这些老人架起了

居民和社区之间沟通的桥梁，也
充当了居民和社区之间的“情感
润滑剂”。

社区更和谐

89 岁的王福兴也是“银发
智囊团”成员之一，他说，这些老
年人之所以愿意走出来，为社区
管理做一些公益的事儿，是因为
社区工作人员也为大家做了很
多事儿。

“社区的‘日间照料中心’为
我们这些老年人提供了很多方
便。”王福兴说，老人们也愿意为
社区尽自己的一份力。

张月英加入“银发智囊团”
后，把自己的老伴也拉进了智囊
团。

在张月英的鼓励下，她的几
位好姐妹也成了各自所在单元
的负责人。

“鼓励她们成为单元负责
人，其实也是想让我们智囊团的
队伍更大一些。”张月英说。

这些天，“银发智囊团”的老
人们正在忙着宣传电动自行车
进楼道的危害。

“我们把最近这段时间因为
电动自行车进楼道引起火灾的
图片打印出来，在社区里张贴了
一下。”徐宝通说，遇到有人推电
动自行车进楼道，他们会及时上
前劝阻。

“可能是看我们年纪比较
大，很多年轻人很听我们的劝
说。”徐宝通说。

“这些年，老人们实实在在
地为社区、为居民办了很多实
事。”李春石说，他粗略统计了一
下，5 年多时间，这些老人为居
民们解决了充电桩安装、停车位
施划等几十件事。

为了让老人们更好地发挥
余热，李春石还在福安社区的办
公区里为老人们专门设了一间

“银发议事厅”。
每个月李春石同老人们专

门开两次会，集中交流当前社区
的工作以及居民们的意见，让问
题能尽快得到解决。

李春石说，“银发智囊团”已
从最初 10来位老人，发展到现
在的20多位老人。

“还有很多老人，虽然没加
入智囊团，但也参与了社区的各
项工作。”李春石说。

受这些老人带动，社区不少
年轻居民也主动参与到社区的
各项事务中。

“每次看到老人们在小区里
为大家做工作，都很感动。我需
要上班，时间没那么自由，所以
只能尽己所能做一些小事儿。”
家住福馨家园的居民王玲说。

李春石说，有了这些老人，
这几年福安社区变得越来越
好。不仅仅是小区环境越来越
好，邻里之间的关系也越来越
和谐。

说起智囊团的工作，徐宝通
说：“我和老伙伴们不觉得累，能
为社区贡献一份力量，我们很高
兴。只要身体条件允许，我们就
会一直干下去，一如既往地为社
区当好参谋、出好主意。”

在运河区福安社区，有一群老人，不领一分钱工资，每天走街串巷，调解

邻里矛盾，解决居民身边难题，为服务社区发挥余热——

社区里的“银发智囊团”
本报通讯员 赵 越 本报记者 张 丹 摄影报道

““银发智囊团银发智囊团””在小区里收集居民意见在小区里收集居民意见

““银发议事厅银发议事厅””
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篷布、格栅、土工布、土工膜、无纺布、绿化用
品、防汛沙袋。电话：3503972、13582727331


